




}
Contenido

6.-

10.-

14.-

18-

20.-

22.-

24.-

26

Quintana Roo se viste de orgánico
La utopía se convierte en realidad 

Universidad Intercultural Maya de 
Quintana Roo
Aprenden los procesos y rescatan
sus raíces

El campo es un acto de amor
Ricardo Ascencio

Láminas y Aceros
10 años en pie como líderes

Influenza aviar en Yucatán
¿Casualidad o causalidad?

Hidromiel
Alimento de la vida

Espita sabe ilusionar

¡Regresa la Feria de la Naranja
de Oxkutzcab!

6

10

14

18

20

26

24José Luis Preciado B.
Director General de Rural MX

joseluispreciadob@yahoo.com.mx

Carta Editorial

Director General 
    José Luis Preciado Barreto
  

Directorio

Facebook: Rural MX
Twitter: @Rural_MX

Instagram: @rural_mx
Web: www.ruraltv.com.mx

Email: revistaruralmx@gmail.com
Oficinas: (999) 924-74-04

Ventas/Publicidad: alanisyucatan_rural@hotmail.com
Cel. 9992 314824

Rural MX, 1450858 número de registro certificado ante el Instituto Nacional de la Propiedad Industrial. Distribuidor 
Govea Producciones S.A. de C.V. Calle 50 Núm. 424-A por 43 y 45 Centro, Mérida, Yucatán, México, C.P. 97000.

Finanzas 
    Silvia Zavala Arce

Editora
    Ana Laura Preciado 

Relaciones Públicas 
    Cristian Manzanero Sarabia

Arte y Diseño Editorial
    Carlos M. del Castillo Tello

Redes Sociales
    Melissa I. Juárez

Colaboradores
   Francisco F. Gamboa Fierro
   Jorge Alanis Zamorano
   Alberto Banuet A.
   María Elisa Yáñez

El campo es un acto de amor

Mérida era rural, aunque todavía queda un poco de ello; la nueva 
ciudad extra periférico nos arrebató esas postales y creció de una 
forma desordenada. Para ello se invadieron tierras ejidales, cultivos 
de henequén, siembras de hortalizas (como en la Comisaría de Santa 
Gertrudis), Chablekal, Xcanatún, Cholul… todas ya fueron arrasadas por 
el bloque y cemento; altos edificios desplazan a modestas viviendas, allí 
donde antes había una granja, un establo, un vivero, ahora hay una plaza 
comercial, un Country, han llegado miles de familias a vivir aquí. Muchos 
buscan un remanso de paz, vienen de entidades azotadas por la violencia, 
buscan oportunidad laboral. Los bienes raíces son lo de hoy. 

Pero, ¿y los desplazados?, los legítimos herederos de esa tierra ahora 
trabajan para los nuevos dueños: son jardineros, meseros, el servicio y la 
limpieza. Nunca tuvieron una oportunidad real de “competir” cultivando 
sus parcelas, se las fueron comiendo mecate a mecate. Nunca llegó ni los 
apoyos ni la certeza, mucho menos el reconocimiento de que producir los 
alimentos es un acto generoso y humano.

El yucateco, Ricardo Ascencio Maldonado, es Ingeniero Agrónomo y 
Administrador egresado del Tecnológico de Monterrey; él suspira por el 
campo, se le humedecen los ojos, su mirada se pierde en los surcos y en 
las tierras que precisan de buena voluntad; frescas y nuevas manos que 
entren a trabajar la tierra: ¿Dónde está ese relevo generacional?, respira 
profundo y comparte su credo, “El campo es un acto de amor”.

Buenas noticias: Lo orgánico es extensivo y rentable 
“Agricultura Orgánica de Última Generación”: un gran promotor 

es Pedro Isabeles Flores, consultor internacional en agrosistemas 
sustentables de alta rentabilidad.

La agricultura orgánica que promueve Isabeles se implementa desde 
hace un lustro en cultivos yucatecos de maíz, soya, coco, cítricos y chile 
habanero; ahora se implementa exitosamente en Chihuahua y Quintana 
Roo. Es una técnica agrícola basada en elementos naturales y que permite 
a los productores exportar productos orgánicos a precios más altos que 
en los mercados nacionales.

Portada Diciembre
Fotografía: Jorge Alanis Zamorano
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E n la Universidad Intercultural Maya de 
Quintana Roo, ubicada en el municipio de 
José María Morelos, se convocó un taller de 
nivel internacional para aquellos interesa-

dos, además de sus mismos estudiantes, en aprender 
sobre los procesos orgánicos.

Platiqué con el MC. Edward Emanuel Brito Estre-
lla, Coordinador de la Ingeniería en Sistemas de Pro-
ducción Agroecológica, y a su vez, responsable de la 
vinculación con el sector apícola en el Centro de In-
novación para el Desarrollo Apícola de Quintana Roo 
(CIDASQROO) para conversar a detalle acerca de este 
encuentro.

Él comenta que parte de las funciones de la uni-
versidad es generar vínculos con personas inmersas en 
el ramo agroecológico u orgánico. Por consiguiente, el 
enlace logrado con Pedro Isabeles Flores, como con-
sultor externo, es ofrecer dicho taller a estudiantes del 
último semestre en Agroecología, técnicos, y produc-
tores del programa “Sembrando Vida”, los cuales es-
tán en campo aplicando las innovaciones o las técni-
cas tradicionales, y reforzando los cultivos en la zona.

Asimismo, añade que la universidad celebra el Día 
Internacional del No Uso de Pesticidas o Agroquími-
cos en el Mundo, debido a las dificultades ocurridas 
en otros países en donde mucha gente se contami-
nó por los agroquímicos, que fueron los causantes de 
problemas con la salud. Cabe destacar que dentro del 
marco del encuentro, aprovecharon el taller para con-
memorar la fecha y así los alumnos tengan en mente 
la importancia de este día, para cambiar los sistemas 

Quintana Roo se viste
de orgánico

por: Jorge alanis zamorano

La utopía se convierte en realidad

de producción convencional e iniciar la transición 
hacia la producción agroecológica u orgánica.

Pedro Isabeles Flores, Consultor Internacional 
de Agrosistemas Sustentables de Alta Rentabi-
lidad, desde Utopía Consulting Group, ofrece el 
tema: Agricultura Orgánica de Última Generación 
2022; el desarrollo del taller logró captar a 78 
asistentes en la modalidad virtual y en el cual par-
ticiparon productores de Brasil, Colombia y varios 
estados del interior del país.

El taller tuvo una duración de 20 horas y fue 
impartido a lo largo de dos días en la sala de jun-
tas del CIDASQROO. Los participantes recibieron 
información teórica con bases científicas y prác-
ticas. 

Sin duda alguna, la comunidad y los alumnos 
de esta casa de estudios tienen interés en los pro-
cesos orgánicos; ellos me explicaron que en esa 
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zona existe un grave problema con cultivos de habanero 
porque utilizan grandes cantidades de insumos conven-
cionales, propiciando serias complicaciones en el sector 
apícola y a la diversidad de polinizadores presentes en los 
ecosistemas.

¿Y qué aprendieron? Entre todo, comprendieron la evo-
lución de la agricultura orgánica. Aprendieron a partir de 
preguntas: ¿quién y cómo se fertiliza la selva o el bosque?; 
la microbiología como uno de los pilares en este sistema 
orgánico; cómo regenerar los suelos y aumentar su ferti-
lidad, entre otros temas enfocados en la nutrición de las 
plantas. 

Y como práctica de campo, aprendieron a instalar en la 
Granja Integral de Producción Intercultural (GIPI), la biofa-
brica con seis estaciones a partir del “Modelo Utopía”.

Por otro lado, la universidad estrenó un edificio que 
dará respuesta al trabajo de los productores apícolas y 
agropecuarios. El recinto del Centro de Innovación para el 
Desarrollo Apícola de Quintana Roo (CIDASQROO) se in-
auguró en agosto del presente año, el cual dará servicio, 
principalmente, a los apicultores y meliponicultores de la 
región, por lo que todos los vínculos generados (incluyen-
do a Utopía Consulting Group) no solo estarán enfocados 
en las abejas, sino también en los agricultores y ganaderos. 

Uno de los principales objetivos para la creación de es-

tas instalaciones es brindar herramientas a los apicultores, 
con el fin de mejorar la producción en campo; aplicar bue-
nas prácticas de producción apícola; y monitorear las pla-
gas y enfermedades que afectan al sector, esto se debe a 
que se ubican en un sitio altamente productor de miel, por 
lo que se requería de un edificio con ciertas características 
para su análisis, y así evitar desplazarse fuera del estado (lo 
que además resulta muy costoso). De igual forma, cuenta 
con una planta de procesamiento y envasado de la miel. 

Resulta ser que esa parte de la universidad es la que 
vincula la investigación y la academia con la comunidad. 
Incluso, esta institución, y en Quintana Roo, son los únicos 
que certifican la lengua maya.

A lo largo de la charla, reflexionamos sobre el reiden-
tificar, revalorizar y arraigar todavía más el conocimiento 
biocultural, asunto que el MC Edward Emanuel Brito Estre-
lla afirma, ya que las enseñanzas recibidas son transmitidas 
a la comunidad académica con la intención de respetar los 
usos y costumbres bajo el modelo intercultural, el cual no 
deja nada afuera y hace valorar una vez más a las comuni-
dades.

Pedro Isabeles Flores
Utopía Consulting Group
Contacto: +52 9994980347
contacto@utopiaconsultinggroup.com.mx
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Por Jorge Alanis Zamorano

En Quintana Roo, dentro del municipio José María 
Morelos, está la Universidad Intercultural Maya 
de Quintana Roo, con una modalidad única en el 
estado; antes era toda la península, sin embargo, 

ya existe otra en Campeche y es muy probable que próxima-
mente tengamos una en Yucatán. 

Fui recibido por el encargado del despacho y represen-
tante legal, el Profesor Rafael Antonio Pantoja Sánchez, y 
también por la responsable de la Dirección Académica, MC. 
María Luisa Raygoza Alcocer, quienes me explicaron la res-
puesta que dan a la comunidad maya, así como al alumnado 
de esta casa de estudios.

Para empezar, la universidad oferta carreras que impac-
tan a la población buscando evitar la migración, y por su-
puesto, mejorar la calidad de vida, primordialmente, la de los 
habitantes de la zona maya. 

En la institución se atiende a estudiantes de 160 comu-
nidades, de 11 estados del país, y de tres países extranjeros, 
hasta el momento, originarios de Estados Unidos, Belice y de 

todo, respetar sus usos y costum-
bres, evitando perder la identidad 
y otorgando prioridad a este tema.

Para agregar comenté que, ac-
tualmente existe un grave proble-
ma de migración hacia las ciudades 
que empuja la pérdida del sentido 
de pertenencia. Es importante re-
encontrar a los jóvenes a través de 
este tejido de conocimientos, así 
como también para rescatar sus 
costumbres. Y, ¿cómo responden a 
esto?, ellos señalan que en la ins-
titución se habla maya y español, 
sumando también las clases de 
inglés.

Con 980 alumnos se exhiben 
como una universidad grande, pues 
cuentan con 20 hectáreas que pre-
servan la selva y la identidad.

Perú, que llegan atraídos por el impacto y vinculación con la 
población. 

Los estudiantes hacen el servicio social durante el Taller 
de Vinculación con la comunidad, en donde realizan trabajos 
con: apicultores, mujeres embarazadas, agricultores, maya 
hablantes, lengua y cultura, y escuelas de educación básica. 
El objetivo es llegar y atender a las comunidades, pero sobre 

proyectos en beneficio de sus comunidades. Explica también 
que algunos terminan migrando, pero los que se quedan han 
impactado en el desarrollo de su gente. 

La universidad está logrando que los jóvenes reconozcan 
y revaloren lo que tienen, entre todo su propio idioma; acep-
tan que su lengua tiene mucha significancia y deben respe-
tarla, apropiarse de ella y sentir orgullo de hablar maya en 
todos lados.

Universidad Intercultural

Maya de Quintana Roo

Por su parte, la MC. María Luisa Raygoza Alcocer me re-
lata que actualmente la universidad cuenta con ocho pro-
gramas educativos a nivel licenciatura e ingeniería, y uno a 
nivel maestría. La oferta en licenciatura es: Lengua y Cultura, 
Turismo Alternativo, Salud Comunitaria, Gestión Municipal, 
Gestión y Desarrollo de las Artes. Por otra parte, las ingenie-
rías son: Sistemas de Producción Agroecológica, Desarrollo 
Empresarial y Tecnologías de la Información, y Comunicación; 
y por supuesto, la maestría en Educación Intercultural que 
ofrecen cada año. 

Resaltan que ya son 16 años de trabajo y, antes de que 
la universidad existiese, los jóvenes tenían que emigrar a las 
ciudades para continuar con sus estudios, o bien abandonar-
los; hoy tienen la opción de una oferta de calidad.

Les comenté que en estos días, regresar a los jóvenes al 
campo se está tornando cada vez más difícil, por lo que es 
preocupante la pérdida de identidad. En este sentido, ¿cómo 
se están rescatando ellos mismos al interesarse en la oferta 
educativa?, y, ¿cómo se ha desarrollado esta sinergia? Inte-
resante lo que la maestra María Luisa menciona: Uno de los 
aspectos más importantes de la universidad está en la vincu-
lación comunitaria. Con esto, se ha logrado que los jóvenes 
puedan valorar e identificar cuestiones importantes del lugar 
donde viven; identifican qué es lo que tienen, desarrollando 

Aprenden los procesos y rescatan sus raíces 
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        SERRANOS Y JALAPEÑOS

Por José Luis Preciado
Fotografías cortesía de Ricardo Ascencio100% chihuahuenses... y orgánicos

La visión del Ing. Ricardo Ascencio Maldonado se 
trepa a una montaña y ve más allá de la parcela 
que hoy cultiva en Ticopó, municipio de Acanceh; 
ésta abarca todo el país y sabe que la soberanía 

alimentaria empieza con el cultivo del campo, el que México 
sea autosuficiente, que todos tengamos que comer. 

En Ticopó estamos sembrando por goteo: Chile habane-
ro, xcatic, calabacita, pepino y rábano; con buenos resultados 
en el cultivo de hortalizas en una o dos hectáreas. Al suelo le 
faltan nutrientes, nosotros lo apoyamos con sustrato com-
posteado, comenta el Ing. Ascencio.

El yucateco, Ascencio Maldonado, es Ingeniero Agróno-
mo y Administrador egresado del Tecnológico de Monterrey, 
por ello, cuando platicamos sobre el campo, se le humedecen 
los ojos, su mirada se pierde en los surcos y en las tierras 
que precisan de buena voluntad; frescas y nuevas manos que 
entren a trabajar la tierra: ¿Dónde está ese relevo generacio-
nal?, respira profundo y comparte su credo, “El campo es un 
acto de amor”. No habría nada más que agregar a esta expre-
sión, salvo que apliquemos una buena dosis de realidad, que 
hagamos un ejercicio de autocrítica a unas políticas públicas 

La soya, por ejemplo, te habla de extensiones muy gran-
des, allí el que produce se tiene que sujetar al comprador, de 
lo contrario hay quiebra, y si no se tiene el control adecuado 
del cultivo y paquete tecnológico se convierte en plaga. Allá 
por Tekax, en Valle del Sur, se cultiva en grande y los dueños 
de esas tierras compran todo alrededor justo para evitar que 
les siembren soya y sean susceptible a las plagas.

¿Y el maíz transgénico?
Lo que es no saber… El maíz transgénico lleva años en Mé-

xico, con éste se hacen tortillas, se alimenta a los animales y 
se elaboran otros alimentos. No estamos de acuerdo con la 
satanización del maíz transgénico porque supongamos que 
lo sacamos del país, ¿qué vamos a comer?; el maíz criollo es 
insuficiente y se cultiva muy poco. Hay deficiencia en la pro-
ducción de granos, maíz, sorgo, trigo, todo. El grano es a los 
seres vivos, lo que la gasolina a los coches. 

ajenas a la producción rural.

¿Apoyos o subsidios?
Más que subsidio el campo requiere apoyo, acompaña-

miento, asistencia técnica, cercanía…

Muy poco que presumir desde los gobiernos…
Los pocos ejemplos de éxito son privados; y sí, son muy 

exitosos pero fríos, además, muchos de sus cultivos vienen 
apalancados por bancos y el mismo gobierno que a ellos, a 
los grandes, sí apoya. Allí están Kekén, Bachoco, Maseca, en-
tre muchos otros ejemplos de empresas agrícolas que susten-
tan esos apoyos con la idea -parcialmente cierta- de que son 
fundamentales para que el mexicano coma; incluso, gozan 
de exenciones fiscales, liberación de aranceles y todo tipo de 
consideraciones para producir y vender. 
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Luego, ¿dejamos de lado a los grandes? Que por cier-
to, siempre se terminan comiendo a los chicos, e incluso, 
los dejan sin su mayor patrimonio: la tierra... ¿qué nos 
queda a los pequeños?

Nos queda la esperanza de que un gobierno sensible en-
tienda las necesidades del campo. Las políticas del gobierno 
deben cambiar, ¿por qué le cargan la mano al que quiere in-
vertir?; toda la ruta para producir es carísima: la preparación 
de la tierra, permisos, semillas, mano de obra, maquinaria, 
tarifa eléctrica… Resulta que cuando sacas costos, ya están 
liquidando y aún no empiezas. Si en México el campo no es 
considerado como una actividad prioritaria así como la salud, 
educación y seguridad, entonces no estamos entendiendo 
nada, no se está invirtiendo nada… peor aún, nos hacen creer 
que “Sembrando Vida” es la ruta del campo.  

Ricardo Ascencio tiene las manos curtidas
No soy agricultor sacado de la manga; hemos producido 

sorgo y soya en Balancán, Tabasco; allí los suelos son pre-
ciosos a la orilla del fértil río Usumacinta, muy parecido al 
Yangtsé, el río más importante de China y prioritario en los 
cultivos asiáticos. Luego, en Campeche, con Jacobo Xacur de 
Hidrogenadora Yucateca, hay experiencia acumulada en la 
que buscamos hacer escuela y legar a los nuevos jugadores. 

Además, es real: el campo se está quedando viejo. Se pre-
cisa de mucho sacrificio; uno tiene que invertir, tomar el ries-
go, y los bancos no se tocan el corazón porque ellos cobran… 
hasta se hipoteca la propiedad. Es increíble que sea más fácil 
y barato hipotecar una casa que el crédito para el campo. Si 
las familias tuvieran oportunidades en el campo, la gente no 
se iría a la ciudad o fuera del país. Si es negocio producir, ¿por 
qué me iría a otro lado? La estrategia para que la gente no 
se vaya a las ciudades es hacer productivo el campo, que sea 
negocio para vivir de ello. 

¿Qué hace de regidor del Ayuntamiento de Mérida?
Busco ser muy cercano y útil en la presidencia de la Comi-

sión de Comisarías. Allí aplicamos, tocamos puertas, visita-
mos a la gente en sus casas y los apoyamos de forma directa 
con el conocimiento del campo en el marco del Programa 
Municipal “Círculo 47”, a los pequeños productores, criadores 
de cerdo, aves de patio, cultivo de hortalizas, flores, etcétera. 
Esto fortalece los sistemas alimentarios y sostenibles de los 
habitantes de las 47 comisarías de Mérida.
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10 AÑOS EN PIE COMO LÍDERES
Especial Rural MX

Fuimos invitados a la celebración del décimo ani-
versario de Láminas y Aceros, quienes se muestran 
con mucho orgullo a través del trabajo y la capa-
citación.

Platicamos con el Lic. Eliceo Padilla, Director General de la 
empresa; emocionado nos comparte en una reflexión: La vida 
es difícil, pero cuando se enfrenta con la realidad, se cumple 
con los deseos y haciendo que las cosas pasen bien… surgen 
cosas como esta.

Y continúa: 10 años que, a pesar de una pandemia tan 
cruel como la que nos tocó vivir, esta compañía sigue cre-
ciendo, se sigue certificando, trabajando bajo procesos y sin 
romper con nuestros principios. Preferimos sufrir, pero siem-
pre cumplir a nuestros clientes; nuestra primera prioridad son 
ellos. Estamos convencidos totalmente de que si le va bien a 
nuestro cliente a nosotros nos va bien, ya que al final somos 
una parte del engranaje de sus proyectos.

 
Estamos cumpliendo 10 años de servicio y decimos que 

acabó la primera temporada; viene la segunda para hacer sus 
deseos cada vez mejores, buscando siempre su satisfacción.

 
Una empresa certificada bajo el Sistema de Gestión 

de la Calidad ISO 9001-2015
Durante la pandemia –nos comparte- existían dos posi-

bilidades: Una, cerrar y despedir a la gente, o la otra, man-
tener a toda la plantilla y buscar algo qué hacer. Decidimos 
la segunda opción y en ese tiempo investigamos la forma de 
certificarnos, prepararnos y, a poco o nulo movimiento, las 
tecnologías nos permitieron estar a distancia, entrenándonos 
y capacitándonos. Encontramos a un especialista que nos 
ayudó para lograrlo.

La certificación se dice fácil, pero es mucho trabajo y res-
ponsabilidad; al final, nos ayuda a que nuestra gente vea con 
más claridad cómo se debe atender a un cliente… tenemos la 
fortuna de que nuestra clientela es leal y que siempre obtie-
nen una respuesta; estamos enfocados al servicio al cliente, 
ese es nuestro foco. Sin ellos no vivimos… así llevamos ya 10 
años haciendo esta marca.

Al final, el Licenciado Eliceo Padilla nos comparte la idea 
de que debemos creer en nuestro proyecto, averiguar qué 
nos hace sentir a gusto, buscar la satisfacción de los clientes 
y hacer que sus procesos caminen bien. Entre más preparado 
esté el personal, es mejor para la empresa, porque se obten-
drán buenos resultados siempre. Con eso, me parece que el 
éxito está asegurado, finaliza.

Rural MX felicita a Láminas y Aceros en su décimo aniver-
sario, ¡esperamos con gusto la segunda temporada!
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Por Alberto Banuet A.

Por cortesía del COVID, la primera pregunta que 
evidentemente todos se hacen es: ¿Me puedo 
contagiar de influenza aviar? La respuesta es sí, 
te puedes contagiar si entras en contacto con 

saliva o heces de los animales infectados, asunto muy poco 
probable si vives en una ciudad.

La segunda pregunta es: ¿Si me contagio, puedo mo-
rir? La respuesta es sí, aunque también es poco probable. 
Al igual que con el COVID, hay casos asintomáticos, leves 
y complicados que pudieran derivar en un fallecimiento y 
esto es más común entre trabajadores de las granjas.

La pregunta tres es: ¿Cómo llegó a Yucatán? Normal-
mente este tipo de contagios en granjas cerradas se realiza 
gracias a las aves migratorias que portan el virus AH5N1 y 
la buena noticia es que podemos vacunar a las aves sanas 
para evitar la proliferación del virus, incluso, ya se está ha-
ciendo.

La segunda parte de esta buena noticia es que Yucatán 
tiene avicultores de clase mundial, profesionales y obser-
vantes de la ley, y seguramente harán lo necesario para 
garantizar el abasto de huevo y pollo sano para los pobla-
dores de la península.

Influenza aviar en Yucatán
¿Casualidad o causalidad?

peregrino argumento de que eso hará bajar el costo de la 
canasta básica, aunque en el proceso, se lleve entre las es-
puelas a una gran parte de productores nacionales que de-
berán competir con productos de mala calidad que pudie-
ran entrar al país a precios de dumping y como agregado, 
con afecciones que pudieran dañar a la producción/sanidad 
de los hatos, rebaños, parvadas y agricultura nacional.

México, hasta antes de esta administración, era reco-
nocido en el mundo como un Estado ejemplar en asuntos 
de sanidad e inocuidad agroalimentaria.

Ahora, surge la pregunta evidente, ¿es la aparición de 
este brote, producto de esa mala determinación presiden-
cial?

Con franqueza hay que decir que no, que el origen es 
otro, pero eso no significa que el peligro se desvanezca, 
ese ahí sigue latente y generando controversias, malestar 
y despidos, como el del director de SENASICA que con-
gruentemente se retiró del cargo porque sabe cuál es el 
riesgo-país en el que estamos incurriendo con estas caba-
lladas.

En mi opinión, independientemente de lo que el pre-
sidente opine, Yucatán debe seguir manejando con severi-
dad el tema sanitario para no perder su condición o status, 
como le dicen los americanos. Nuestro ganado tiene precio 

por esa sencilla razón, tenemos un comité diseñado para 
esos menesteres; exportamos ganado para abasto, gana-
do de registro, carne de cerdo, miel, pollo, chile habanero, 
etcétera. 

Hay mucho que perder si aflojamos lo que hemos lo-
grado en décadas. 

Ojo.

Contacto:
ranchobuenavista@gmail.com

Entonces, porqué el encabezado de “¿casualidad o cau-
salidad?”

Pues porque coincide con una idea que encabeza una 
lista de las peores ocurrencias del presidente y que tiene 
qué ver con la eliminación de los requerimientos sanita-
rios para los productos y subproductos de origen animal 
que entran a México desde el extranjero. Esto es bajo el 
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Por María Elisa Yáñez
Fotografías cortesía de Eustaquio Pech

Don José Eustaquio Pech Cordero, nacido en 
Espita hace 47 años, ha dedicado más de la 
mitad de su vida a la apicultura, actividad 
que no es común en este sitio, sin embargo, 

aprendió este oficio de su padre y ahora representa un le-
gado para sus hijos.

Hace 7 años que trabaja, además de la venta de miel y 
sus derivados, en preparar el Hidromiel de forma artesanal 
en su casa, una bebida de origen europeo considerada el 
antecesor de la cerveza.

HIDROMIEL
Alimento de la vida

El Hidromiel consiste en un fermentado de miel de abe-
ja y agua; inicia con el hervido de la mezcla, luego procede 
al enfriado e inoculación de la levadura sin conservadores. 
Don Eustaquio ha ido probando combinaciones y hasta 
ahora, los mejores resultados los ha obtenido mezclando 
con mango, tamarindo y huaya; también utiliza la flor de 
jamaica y canela.

Sus clientes compran botellas de 1 litro y galones que 
se preparan sobre pedido, ya que el proceso completo de 
la preparación le lleva hasta 2 meses.

El Hidromiel fermenta hasta los 7 o 10 grados de alco-
hol, en algunos casos, y si el tiempo de fermentación se 
excede, se convierte en un vinagre que se utiliza para mari-
nar carnes y pescados. Otro de los derivados de éste es un 
jarabe para la garganta compuesto de miel, moringa, jugo 
de limón, jengibre y propóleo.

Don Eustaquio difunde sus productos en eventos y ha 
sido todo un éxito en la feria de Espita y ferias ganaderas 
de la región. Actualmente se le distingue por recomenda-
ción y su número viene impreso en las etiquetas de sus 
productos. 

Lo mínimo con lo que cuenta para su producción lo ad-
quirió de uno de sus clientes en la Ciudad de México “Salón 
Gourmet”, quienes promueven, capacitan y se interesan en 
la producción de miel y sus derivados.

Por otra parte, como apicultor, Don Eustaquio se de-
dica a la venta de colmenas y cuenta con un criadero de 
abejas reina para vender entre los productores ya que hoy 
en día, gracias al apoyo de la alcaldesa de Espita, se está 
promoviendo esta actividad en la región.

El sueño de Don Eustaquio es que sus hijos de 15, 17 y 
21 años sigan aprendiendo el oficio y lo continúen apoyan-
do a él y a su esposa en el desarrollo y crecimiento de su 
negocio.
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Por José Luis Preciado

E spita tiene sabor y magia, es un motivo para 
desviarte monte adentro en tu destino rumbo al 
oriente de Yucatán.

Está ubicada en el centro de todo: 50 minutos a la costa 
por Río Lagartos y San Felipe; 50 minutos a Valladolid e Iza-
mal; y un poco más retirado de Mérida, la capital. 

A Espita han llegado inversiones de nuevos habitantes 
desde el extranjero: Estados Unidos, Canadá, así como de 
otras regiones del país. Hoteles, restaurantes, lujosas man-
siones de veraneo se levantan ampulosas ante el asombro 
de los vecinos de toda la vida. Ya hay maquiladoras, super-
mercados… -no sé si para bien, dudan los habitantes que 
despertaron de un letargo histórico. 

La alcaldesa, Martha Eugenia Mena Alcocer, entendió 
muy bien el tiempo que le toca gobernar y se dedicó a pro-
piciar inversiones, sabedora de que, si a Espita le va bien, 
les irá mejor a sus habitantes; vaya, el milagro que hasta 
los caciques sacuden su pereza e invierten sus ahorros y 
remodelan sus viejas casonas. 

Todos quieren ser parte del milagro de Espita, la Atenas 
de Yucatán, la antigua provincia de los Cupules.

#TurismoRural

ESPITA SABE ILUSIONAR



Especial Rural MX

E l pasado 8 de diciembre se inauguró la edición 
36 de la Feria de la Naranja 2022 en el municipio 
de Oxkutzcab, que estuvo disponible hasta el 18 
de diciembre y presentó la temática “Nuestra 

Gente”, luego de dos años de pausa debido a la pandemia 
que azotó al mundo.

La ceremonia protocolaria de inauguración fue encabe-
zada por el alcalde de Oxkutzcab, Juan José Martín Fragoso, 
y el Secretario de Desarrollo Rural (Seder), Jorge Díaz Loe-
za, quien agradeció ser parte del regreso del tan esperado 
homenaje al trabajo citrícola de las y los productores, y re-
iteró a la feria como una de las más importantes del sur de 
Yucatán.

¡Regresa la Feria de la Naranja de Oxkutzcab!
Acto seguido, se realizó la coronación como reina de 

la Feria de la Naranja a la joven Engedi Briceño Uc, quien 
fungió como representante de las 138 unidades citrícolas 
presentes a lo largo del evento.

Luego del corte de listón, la comitiva recorrió el recinto 
en donde apreciaron la creatividad de las y los productores 
locales, manifestada en monumentales figuras armadas con 
naranjas. 

El titular de la Seder aprovechó en agregar que esta es 
la primera ocasión que participan con el programa de Me-
joramiento Genético Ganadero, para apoyar a las y los pro-
ductores locales y de la región.

Dentro del marco del evento hubo exposiciones agrí-

colas, esculturas realizadas con naranjas, conciertos, juegos 
mecánicos, cabalgata y eventos culturales, todo con el ob-
jetivo de continuar impulsando la actividad citrícola, una de 
las principales fuentes de ingresos de más de 4,000 produc-
tores de la zona, y la economía de las familias yucatecas.
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